



**El hombre libre spinoziano versus el hombre en la sociedad dataísta planteada por  
Byung- Chul Han**

Ángela de Sosa

Universidad de la República, Uruguay

[angeladesosa@gmail.com](mailto:angeladesosa@gmail.com)

*Palabras clave:* discurso, libertad, democracia, racionalidad digital.

*Resumen*

¿La racionalidad digital propone el fin de la democracia? ¿Es posible pensar en un hombre libre desde el pensamiento spinoziano en esta sociedad dataísta? ¿Los llamados dataístas a los que se refiere Byung-Chul Han anuncian el fin del hombre?

Spinoza parte del supuesto que hay que educar para el hombre libre, la libertad consiste en actuar de acuerdo con nuestra propia razón, siguiendo las ideas adecuadas. Así un sujeto es libre cuando logra el dominio, total o parcial de sus afecciones o afectos, cuando tiene un conocimiento de las causas que han provocado las pasiones que experimenta su cuerpo y cuando este conocimiento es causa adecuada de sus emociones y acciones.

Este artículo pretende hacer dialogar a este “hombre spinoziano” con el planteado por Byung-Chul Han el capítulo “Racionalidad Digital” de su más reciente obra: Infocracia.

En este capítulo, el autor nos muestra como la actual “digitalización” de la sociedad prescinde de este hombre, aunque el hombre se siente cada vez más libre, confunde acceso a los datos y a la información con libertad.

Existe una confusión orquestada, para que el hombre se sienta libre pero a la vez esté, más inmerso en un control de sus datos, de sus acciones a través de redes, que actúan como “ojos divinos”; ojos que todo lo saben y todo lo ven Esta sociedad digital gobernada por un dataísmo casi religioso, donde el flujo continuo de datos de miles de millones de personas en tiempo real alimenta los sueños de los dataístas, del “big data”. Se trata, en verdad, de otra voluntad ancestral: el poder absoluto, disfrazado de libertad, optimización y bienestar futuro.



# VI CONGRESO LATINOAMERICANO DE FILOSOFÍA DE LA EDUCACIÓN BOGOTÁ, JULIO 12 - 14 DE 2023

Hospitalidad y reencuentro: volvernos a ver para  
pensar el sentido de la educación y de la filosofía

Han, nos alerta del peligro de no resistirse a quienes pretenden convertir el flujo de datos en un sustituto del discurso y del debate. Así, sin acción comunicativa no hay democracia. Y sin democracia, sin una ciudadanía libre para disentir, compartir ideas e intentar convencer al otro, la libertad se desaparece. Y con ella el hombre capaz de elegir libremente a través de la razón.

Infocracia anuncia el fin de la democracia, el fin del discurso, el fin de la argumentación ya que prescinde del otro, por lo que no concibe al hombre libre de Spinoza, al hombre de la razón.



# VI CONGRESO LATINOAMERICANO DE FILOSOFÍA DE LA EDUCACIÓN BOGOTÁ, JULIO 12 - 14 DE 2023

Hospitalidad y reencuentro: volvernos a ver para  
pensar el sentido de la educación y de la filosofía

## *Referencias*

Han, Byung-Chul (2022) *Infocracia. La digitalización y la crisis de la democracia*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Taurus.